

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Preios de abono

JN MES: EN ESPAÑA : : 1'25.
EXTRANJERO : : 2'25.

Los manuscritos no publicados
no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16

TELEGRAMAS: HORA-PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicados:

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10

Número suelto : : 5 cént.
Id. atrasado : : 10

The Balearic Islands

MAGNIFICENT ALBUM

containing 80 beautiful phototypes of the best views in the Islands

8 pesetas

Handbook of the Balearic Islands

ISLANDS

4 pesetas

Postal-Cards

WITH VIEWS OF THE BALEARIC ISLANDS
Eighty new models at 0'10 pts. each and 1 peseta per dozen.

Joseph Tous, Bookseller.

Coré Square 14 & 16

PALMA—MAJORQUE

Libros en venta

2,000 volúmenes

Obras escogidísimas sobre diversas materias.

Todos los días, de tres á seis, tarde.

CASA, NADAL.—Zagranada, 8.

La Memoria

del Banco de España

He aquí los principales párrafos de esta Memoria:

Circulación de billetes

«El Consejo, manteniendo su conocido propósito de mejorar la fabricación de sus billetes, ha reformado también la organización, de este servicio, y para obtener en el signo fiduciario las mayores garantías de legitimidad y acerse cuanto quepa á la perfección que han conseguido naciones más adelantadas y poderosas, dispuso que el ingeniero investido en el Banco con el cargo de jefe técnico realizara un estudio ocular de las fábricas y de los procedimientos empleados en los principales establecimientos de Europa; examinó luego extensa y concienzudamente la Memoria luminosa que, como resultado de su viaje, presentó el referido funcionario, y adoptará en breve importantes acuerdos que considero precisos para alcanzar en extremo tan interesante la confianza y la estabilidad por largos años apetecidas.

Dos falsificaciones que, por fortuna, ningún quebranto ni perturbación alguna produjeron en nuestro signo de crédito, se han descubierto en el año último: una de los billetes de 50 pesetas emitidos en 25 de Noviembre de 1899, y otra de los de 500 pesetas del 1 de Julio de 1876. Nuestro Consejo acordó que fueran recogidos, para su amortización, todos los de la emisión de la última fecha citada.

La circulación fiduciaria, que al finalizar el año 1900 estaba representada por 1.591 millones de pesetas, ha ascendido en 31 de Diciembre de 1901 á 1.638 millones, resultando un aumento de 47 millones.»

Operaciones

«Las de descuento sobre la plaza, sin incluir las del Tesoro, han tenido un movimiento de 751 millones de pesetas, excediendo al del año anterior en 190 millones, habiendo sufrido un descenso, relativamente pequeño, de seis millones los descuentos sobre otras plazas, y una disminución también de 17 millones los préstamos con garantía de valores mobiliarios; disminuciones, á la verdad, sobradamente compensadas con el resultado obtenido en las cuentas corrientes de crédito, pues que las garantizadas por valores mobiliarios han logrado un aumento de 83 millones sobre el total del año anterior, estando además representadas por 74.944.000 pesetas las de garantía personal, y por 2.450.000 las de garantía de efectos comerciales, importando por lo tanto, todas las operaciones de cuentas de crédito, en sus distintas formas ya mencionadas, la cantidad de pesetas 160.925.000. Los giros han tenido igualmente un aumento de 13.330.000 pesetas.

Los beneficios obtenidos en todas las operaciones en el año 1901, alcanzan, pues, un total de pesetas 46.482.000, con un

aumento de 5.445.000 sobre los del año anterior; resultado que vosotros apreciaréis en su justo valor, limitándose el consejo en este punto á lamentar que no se hayan podido verificar al mismo tiempo descuentos á sindicatos, gremios ó asociaciones comerciales, industriales ó agrícolas, como tampoco préstamos sobre conocimientos de embarque ni sobre mercancías aseguradas, por no haber sido solicitada ninguna de las expresadas operaciones, á pesar de los esfuerzos hechos para conseguirlo.»

Cuentas corrientes y sucursales

«Han disminuido los depósitos y las cuentas corrientes de efectivo, buscando acaso el dinero, aplicaciones productivas en negocios mercantiles ó industriales, en los cuales se advierte, felizmente para nuestro país, un progreso incesante.

Las sucursales, que sólo con el público operan, ofrecen también un aumento notable, habiendo conseguido el conjunto de aquéllas una ganancia líquida de más de cinco millones de pesetas, ó sean 2.077.000 más que en el anterior ejercicio, resultado también satisfactorio.»

Dividendos y fondo de reserva

A cada una de las 300.000 acciones que forman el capital del Banco ha correspondido un dividendo de 55 pesetas en el primer semestre, y otro de 65 en el segundo, ó sea un total de 120 pesetas que con relación al precio medio á que se cotizaban en Bolsa las acciones del Banco en el año último, representan un interés anual de 4'90 por 100.

También se han aplicado: un millón de pesetas al fondo de reserva, con lo que éste eleva á 20 millones; 50.000 pesetas al acrecentamiento del caudal de la caja de pensiones de los empleados del Banco, cuyas obligaciones aumentan considerablemente, y 2.265.000 pesetas á sanear algunas partidas del activo.

Beneficios

Los beneficios líquidos del Banco de España han ascendido á 45.804.436 pesetas, de cuya cantidad ha satisfecho al Tesoro por contribuciones 9.376.823 pesetas y ha repartido á los accionistas 36 millones.

En las utilidades hay aumento de dos millones en los descuentos á particulares, y cuatro millones por intereses en las cuentas corrientes con garantía.

La Hacienda, por tanto, ha percibido un 20 por 100 de las utilidades realizadas por el Banco, además de haberse economizado un 2 por 100 en los intereses de las operaciones realizadas con el mismo.

LECTURAS LIGERAS

LA VENGANZA DE UN GATO

Existe en el Gobierno civil de Madrid un hermoso gato negro, grande y lustroso, manso como un cordero, fiel y cariñoso cual perro de lanas.

Los empleados todos le miman y agasajan, correspondiendo á tales mimos el pacífico morrongo con visitas diarias á los negociados, subiéndose á las mesas á dar los buenos días á sus amigos á cambio de un terrón de azúcar.

La vida de *Minuto*, que así se llama el felino, deslízase tranquila y feliz en el vetusto caserón de la calle Mayor, viendo desfilar gobernadores y empleados amigos suyos, con cuyos sustitutos hacía pronto conocimiento.

Si los que se marchaban le agasajaban, los que ocupaban sus puestos pronto le tomaban cariño.

Era, pues, *Minuto*, el niño mimado de la casa.

Más no hay bien que cien años dure, y la paz del minino no podía ser eterna.

Un simpático y travieso niño, hijo del portero mayor, vino á sacar de sus apacibles costumbres á *Minuto*.

Un día le ataba al rabo, sedoso y largo, una lata de pimientos, otro un palo, y así, con diversidad de travesuras, hizo imposible la vida de *Minuto*.

Hace dos días el niño, para repetir sus juegos con el gato, simuló dormirse sobre un sofá.

Minuto entró en la habitación, vió á quien tanto le molestaba, encaramóse sobre él olfateándole, y de pronto, con furia de tigre, empezó á arañarle la cara.

A los gritos del niño acudió un ordenanza, evitando que *Minuto* se ensaña-

se más sobre el ensangrentado rostro del pobre niño, que bien caros pagó sus entretenimientos.

Entre los empleados del gobierno se comenta mucho esta curiosa venganza felina.

UNA CHAQUETA REGIA

Hace poco más de tres años vendióse por 200 guineas, en pública subasta, la chaqueta de seda azul celeste que llevaba puesta en el cadalso Carlos I de Inglaterra.

Recientemente ha muerto su comprador, y aquella prenda ha vuelto á poder del que la poseyó antes, el cual, según parece la pondrá en venta otra vez.

La autenticidad de la chaqueta no ofrece duda. Muerto el Rey, pasó á manos de su médico, el doctor Hobbs, que asistió á su ejecución, y al fallecer la legó á su hija. Esta la transmitió á su esposo, Temple Stanger, de Rawlins, Oxfordshire, y según consta en varios documentos, vino últimamente á poder del almirante Daeth, de Karawolton Court, el cual falleció en 1873.

BROCHAZOS

Un hombre que había tenido que valerse de mil estratagemas para sostener su crédito, recibió cartas de varios acreedores, participándole que, si no los pagaba, acudirían á los Tribunales.

—¡Por vida de...!—exclamó.—Me he estado volviendo loco para tomar dinero prestado, y ahora me quieren volver loco para que lo devuelva.

En defensa de Génova

Leemos en el «Diario de la Marina»: «Firmado con las iniciales C. D., inserta el reputado periódico «L'Italia Militare e Marina» el siguiente escrito:

«En varias publicaciones he leído estos días una polémica acerca del bombardeo de Génova, tocante á cuyo asunto me permitiré exponer una idea mía, ya que, en mi juicio, para nada se ha hablado del sistema de defensa que, por las condiciones económicas de nuestro país, resulta más indicado.

«Es un absurdo suponer que se pueda defender del bombardeo á Génova con las fortificaciones. Basta para evitarse de ello reflexionar en la exigüidad del adversario-nave, moviéndose á 10 kilómetros de distancia de la costa, y en que Génova constituye un excelente blanco para el que, á aquella distancia, dispara desde el mar. Que los proyectiles caigan en el muelle ó mas allá de la via Assarotti, poco importa.

«Defender á Génova con una poderosa fuerza naval es un hermoso sueño, tratándose de una población como la nuestra, que necesariamente debe contentarse con la marina que buenamente le es dado poseer.

«A mi modo de ver, la defensa de Génova, y en general la de las ciudades costeras, habría que confiársela á la nueva arma del débil contra el fuerte, es decir, á los submarinos ó sumergibles. Y al hablar así, expongo un concepto que pueden ilustrar personas más competentes; aunque, por mi parte, estoy firmemente convencido de que quince sumergibles—poco más ó menos los que pueden construirse con lo que cuesta un acorazado—bastarán para impedir que una escuadra enemiga realice un bombardeo.

«Para mí no ofrece duda que la sola presencia de esas nuevas y temibles máquinas de la guerra naval, en frente de nuestro primer centro mercantil, máquinas que representan en suma una defensa móvil de torpedos á gran distancia de la costa, será de tal efecto moral, que cualquier enemigo lo pensará dos veces antes de intentar la acción ofensiva contra una ciudad en tal forma defendida.»

No hay en las líneas anteriores una sola frase que no sea aplicable á nuestro extenso litoral. Basta substituir la palabra «Génova» por «Barcelona», «Cartagena», «Mahón», ó el nombre de cualquiera otro de nuestros puertos más importantes.

Postales Artísticas

Se han recibido nuevos modelos en la Librería de J. TOUS.—P. Cort 14 y 16.

ESPAÑA y EXTRANJERO

Contra una princesa

Berlín.—Durante la noche del jueves al viernes últimos, cerca de Regensburg, se hicieron dos disparos de arma de fuego sobre el vagón restaurant del tren expreso Norte-Sur, en que viajaba la princesa Federico Carlos. En el punto en que ésta se hallaba sentada, uno de los proyectiles hizo pedazos la vidriera, resultando aquella por fortuna ileso.

Declaraciones de Bulow

Berlín.—Bulow ha declarado en el Parlamento que la alianza anglo japonesa no variará en nada las relaciones entre Inglaterra y Alemania. También ha dicho que han fracasado las gestiones de Holanda y los Estados Unidos en el Sur de Africa.

El discurso de Mister Brodrick

Los puntos más salientes, digamos, del largo discurso pronunciado anteañoche por el ministro de la Guerra del gabinete Salisbury-Chamberlain en la Cámara de los Comunes de Inglaterra, son los siguientes:

Con destino á la guerra anglo-sud-africana lleva ya comprados el gobierno británico 500.000 caballos y mulos.

Para mantener el ejército imperial en el debido pie, se necesitan 50.000 reclutas para el servicio activo y de 150.000 á 175.000 para las reservas.

Las fuerzas de tierra que quiere organizar el gobierno costarán al año á Inglaterra 1.048.000 libras esterlinas y 786.000 á la India inglesa.

Se trabajará lo necesario para aumentar la instrucción de oficiales y soldados, aprovechando las enseñanzas recibidas durante la actual guerra sud-africana.

Los cañones adquiridos en Alemania han dado resultados admirables, pues «celentes en lo que se refiere á rapidez de tiro y alcance de los proyectiles, y superiores en ambas cosas á toda la artillería que se emplea en las demás naciones.

El ministro Brodrick terminó su discurso protestando de las acciones que se han hecho contra la disciplina, organización y humanidad del ejército expedicionario británico á la China.

«Nuestras tropas, dijo al final el ministro, estuvieron especialmente formadas por fuerzas indias, que no son inferiores á las de cualquiera otra gran potencia europea.

No se pueden leer con calma los ataques dirigidos contra dichas tropas.»

Teatro nacional inglés

Se ha celebrado en Londres una reunión magna de periodistas, autores y actores, con objeto de crear un teatro nacional donde no se representen más que obras inglesas. La concurrencia fue muy numerosa. Hubo gran entusiasmo y se acordó solicitar el auxilio del gobierno. El rey Eduardo ofreció á la comisión que hubo de visitarle, su apoyo más decidido para la creación del teatro nacional.

INFORMACIÓN

Teatrales

En la extensa reseña que publica un diario madrileño de la función del Teatro Real donde hizo su estreno el renombrado tenor Ibos, cantándose *Lohengrin*, leemos algunas apreciaciones altamente laudatorias para nuestro paisano, el bajo Miguel Riera.

Escribe el citado diario, entre otros párrafos:

«Apoche reconoció una vez más el público madrileño que la labor artística de Ibos es oro de ley, hoy casi retirado de la circulación en el mercado de la ópera.

Los aplausos se sucedieron, estruendosos, unánimes y las ovaciones, en el transcurso de la obra, incontables. Desde la salida *Mercé, mercé*, dicho con algún temor, se apostó el público á saborear las delicias de una buena velada, de las que tan necesitado se halla aquel teatro.

El momento más culminante de la representación de anoche, fué la escena amorosa del tercer acto que algunos llaman gran dúo, inspirándose en antiguas denominaciones de añejas facturas. Es cierto que *Lohengrin* encontró una *Elsa* digna de sus merecimientos,

en la señora Arkél, cantante de abolen-go cuyos recursos artísticos parecen inagotables.

El famoso *raconto*, y la no menos famosa *despedida*, pusieron fin, con la ópera, á las continuadas ovaciones tributadas anoche al tenor Ibos y á sus afortunados acompañantes.

Pocas veces habrá presentado una ópera, en aquella escena, mejor conjunto.

La señorita Dahlander ha creado una *Ortruda* digna de los teatros de mayor importancia.

Blanchart, cuyo nivel moral tanto ha crecido en estos últimos días por sus generosas iniciativas, se mostró anoche el maestrozo de siempre; fué aplaudido con *doble* entusiasmo.

Riera, el gran Riera, incommovible en el pedestal de su realeza; haciendo alarde de sus poderosas facultades que, hoy por hoy, confirman la categoría de *rey*... de los bajos.

Hasta el *Heraldo* de anoche resultó un *Heraldo* interesante, con hoja extraordinaria, á cargo del joven baritono Puiggener que, en obsequio á la Sociedad, se prestó á desempeñar una parte inferior á su categoría artística, en beneficio del mejor conjunto.

Los coros cumplieron como buenos, á pesar de lo mermeado de sus filas; la orquesta dominando la partitura, como de costumbre.

El maestro Barone dirigió acertadamente la ópera, escuchando aplausos al final de los preludios.»

Nuestra más sincera felicitación al distinguido amigo Riera, por su brillante y merecido triunfo artístico.

Con su laboriosidad que posee, y las envidiables facultades, seguramente no será de los últimos.

Militares

Se ha dado de alta en la nómina de reemplazo de esta región al segundo teniente que fué de movilizados en Cuba, D. Gabriel Taltavull Riusech.

—La Reina Regente en nombre del Rey ha dispuesto conceder, sólo durante un periodo de 60 días el derecho de extraer ración extraordinaria de cebada para el ganado de los cuerpos montados que se dediquen á la instrucción de reclutas.

—El capitán del batallón de artillería de plaza de Menorca D. José Pardo Pardo pasa á situación de supernumario sin sueldo.

—Se ha aprobado la relación, importante 252 pesetas, remitida al Ministerio de la Guerra por gastos de transporte ocasionados al personal de la Comandancia de Ingenieros de Palma, con motivo de las visitas hechas durante el mes de enero último á las obras de Cabo «Enderrocat» ó «Illetas».

—En el vapor-correo de Mahón han venido dos oficiales y cuatro individuos de tropa, destinados á esta plaza.

La escuadra inglesa.

Provisiones

Durante casi toda la mañana varios botes han trasportado desde el embarcadero inmediato á la Lonja á los barcos ingleses, gran cantidad de comestibles, abundando las naranjas, higos secos, gran número de sacos de patatas y otros artículos.

Inspección

Esta tarde, varios oficiales de las fragatas acompañados del intérprete señor Singala han pasado á *Short des Carnicés* para inspeccionar las redes que deben ser sacrificadas con destino á la escuadra.

Ejercicios y gimnasia

Igual que los demás días, hoy la marina franca deservicio se han practicado ejercicios de remo y gimnasia de brazos. Se han efectuado regatas.

Excursiones

Muchos oficiales han salido de excursión para los sitios más pintorescos cercanos á Palma.

Un grupo bastante numeroso ha visitado Miramar.

Hacen elogios de las bellas que encierra nuestra *roqueta*.

Animas ón

Durante las tardes en que es mayor el gentío que acude á contemplar las fragatas, nuestra bahía y puerto ofrecen un magnífico aspecto.

Los traucuntes son en gran número,

Enfermedades de la VEJIGA y de la ORINA

Gonorrea, ardor en la orina, estrechez y retención de la orina, catarro de la vejiga, etc., se curan sin interrumpir las habituales ocupaciones, usando el

ANTINEON DE LOCHER

Uso interno.—Es completamente inofensivo.—Muy recomendado por los médicos.—No contiene nada de Sándalo.—Botella, 5 pesetas.—De venta en todas las farmacias y droguerías y en la de D. JOSÉ JUAN, calle MARINA y en el Centro Farmacéutico, Marina, 34.

Cuidado con las falsificaciones y fijarse bien en la firma de Locher.—Se ofrecen gratis prospectos detallados.

Único fabricante: A. Locher, farmacéutico.—Laboratorio: Stuttgart (Alemania). De venta en Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2. Venta al por mayor y depósito general para España,

Afredo Riera é Hija.—Ronda de San Pedro, n.º 36, Barcelona

VINOS DE BORDEAUX

Pídanse los de las acreditadas bodegas de

JULES MERMAN Y C.

PROVEDORES DE LA REAL CASA

Medallas de oro y diplomas de honor obtenidas en las Exposiciones de Nápoles, Lyon, Vienne, Bordeaux, Paris, Philadelphia, Sidrey, Brujelles y otras.

Rons y Cognacs, marcas acreditadas.

De venta en los principales cafés y colmados.

Los pedidos al por mayor á su representante

Jaime Pons, Luz, 3. Palma.

animando al ya animado paseo del muelle.

Por la bahía navegan muchísimas pequeñas embarcaciones que trasladan á la gente que tiene interés en visitar los barcos extranjeros.

Itinerario

Al parecer no se alterará el itinerario que oportunamente anunciamos la escuadra del Canal.

El jueves saldrá para Gibraltar y allá apoyará los ejercicios de artillería á que ya han dado principio las fuerzas de tierra.

Saldrá después para la ría de Aroza. El *Calliope*, es casi seguro que llegará el viernes de la actual semana.

Misiones en Son Serra

Nos llegan noticias de lo lucidos y provechosos que han sido los cultos celebrados durante quince días en la iglesia del caserío de *La Vileta*, con motivo de los sermones predicados allí por los Revs. P.P. Fontanet y Sataer, misioneros.

Finalizaron dichos ejercicios el domingo último, con una misa de comunión general por la mañana, procesión y una elocuente plática por el Vicario D. Pedro Isem, y cantando varios coros de muchos niños y niñas de aquel caserío, bajo la dirección del Sr. Fuster, profesor del colegio allí establecido.

De alumbrado eléctrico

Anteayer domingo llegó á esta ciudad el ingeniero electricista, D. Emilio Soriano, para dirigir la instalación de la maquinaria central, según el proyecto presentado al Ayuntamiento por don Constantino Lluch.

Tan luego como el Ayuntamiento haya aprobado el proyecto, se dará comienzo á dichos trabajos de instalación de maquinaria, tensión de cables y demás que se requirieren. De modo que debería activarse todo lo posible aquella aprobación, á fin de que cuanto antes pudiera el público disfrutar de las ventajas que esa mejora ha de proporcionarle.

Entretanto, parece que asimismo, al objeto de ganar tiempo, en el edificio del Pont d'Inca que fué *Harinera Balear*, y donde va á instalarse la estación central, han comenzado los trabajos preparatorios indispensables para el monte de la maquinaria eléctrica.

Colombófila

La suelta verificada ayer á 29 millas de distancia, por los socios de la Colombófila D. Mateo Moragues, D. Pedro Rullán, D. Bartolomé Miralles y D. José Martorell, tuvo un excelente resultado pues no hubo baja alguna.

Por medio de tarjeta postal el presidente de la «Mensajera de Huro», de Mataró, participa á D. Miguel Benito, colombófila de Palma, que tiene á su disposición la paloma núm. 306—190. M. B.

Esta paloma procede de la suelta que se verificó el 28 del pasado febrero á 50 millas distancia de esta ciudad, dirección Ibiza.

Merece elogios la conducta observada por el presidente de la citada sociedad colombófila de Mataró.

Nuevo comandante

Sabemos que ha sido nombrado comandante de marina del puerto de esta ciudad el capitán de navío de segunda, Sr. D. Lladó.

En la Audiencia

Amenaza contra la autoridad

Esta mañana se ha celebrado la vista de dos causas.

La primera fué la seguida contra Gabriel Vanrell Fullana, acusado del delito de amenaza á un agente de la autoridad.

El procesado, en un baile que se celebró en Campos, maltrató y zarrandó á un dependiente del municipio.

El Ministerio Público, al que representaba el Sr. Rosselló y Alemany, en vista de la prueba testifical practicada, retiró la acusación.

El procesado estaba representado por el letrado D. Fernando Pou.

Hurto de gallinas

En el segundo de los juicios celebrados, tuvo lugar la vista de la causa seguida contra Jaime Oliver Miró acusado del delito de hurto de cuatro gallinas del rancho La Taulera, del camino de *Son Enjelats*, de Sóller.

El Fiscal sustituto Sr. Planas apreció el hecho como constitutivo de un delito de hurto cualificado con la agravante de reincidencia, pidiendo en sus conclusiones provisionales la pena de seis años, cuatro meses y un día de prisión correccional para el procesado.

El abogado Sr. Muntaner apreció que no existía la cualificación de escalamiento, y pidió para su patrocinado la pena de dos años y un día de prisión correccional.

Después de practicada la prueba testifical, el Ministerio Público modificó sus conclusiones, apreciando el hecho como la defensa, y por tanto, pidió para el procesado la misma pena que aquella pedía en sus conclusiones provisionales.

Sala de magistrados

Esta mañana en el vapor *Isla de Menorca* ha llegado de Mahón la sala de magistrados de esta Audiencia que había pasado á la vecina isla para fallar en varias causas.

Componíanla los magistrados D. Pedro Villar, D. Francisco Bello, y D. Mariano Izquierdo y el abogado fiscal señor Astray.

Las vistas de mañana

Mañana á las diez y media se verá ante la sala de juicio de esta Audiencia Territorial los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de Inca juicio declarativo de mayo suantia promovidos por Jaime Villalonga Moyá y continuados por Miguel Villalonga Moyá en concepto propio y en el de mandatario de la madre D.ª Angela Moyá Ferrer, y de sus hermanas D.ª Magdalena y D.ª Catalina Villalonga contra D. Francisco Nicolau Villalonga para que se condene á este á firmar varias escrituras de denta.

Los Letrados Sres. Sureda y Socias defenderán respectivamente á las partes.

El Vigía

A las dieciséis el Vigía de Porto-Pi nos comunica las siguientes observaciones:

Atmósfera.—Con nieblas y neblina.

Horizonte.—Nebuloso.

Viento.—S. O. flojo.

Mar.—Llana y rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Del Mar

A las seis ha fondeado el vapor-correo «Isla de Menorca» procedente de Mahón.

A las diez y siete ha salido para el mismo punto.

—El vapor correo «Islaño» á las trece

ha fondeado en este puerto, procedente de Alicante é Ibiza.

—A las diez y siete ha salido para Barcelona el vapor-correo «Bellver».

Asuntos municipales

Esta mañana en el despacho del señor Alcalde, se ha reunido la Comisión de Policía.

Se ha enterado de una solicitud presentada por D. Jacinto Nadal, pidiendo permiso para colocar unas planchas anunciadoras en los faros públicos de esta ciudad, solicitando al propio tiempo la exclusividad por diez años.

La Comisión ha acordado informar al Ayuntamiento en el sentido de que no hay inconveniente en conceder el permiso que solicita el Sr. Nadal; pero que antes debe existir la conformidad de la fábrica del gas La Económica, puesto que ella es la encargada de la conservación de los faros.

La misma Comisión ha informado sobre el asunto de las pescadoras ambulantes que viven sus puestos en la calle Mayor del arrabal de Santa Catalina. Se acordó ver si es posible que dichas pescadoras vuelvan á ocupar el sitio que antes ocupaban, esto es debajo de un arco, que según se ha dicho, no es vía pública, y si propiedad particular.

Por último se trató de que el Sr. Alcalde delegara en un teniente de alcalde de su confianza para que sirviera de inspector de todos los géneros de abasto para la población, lo mismo en el Mataró, que en la plaza, y en las tiendas.

Esta mañana una comisión de propietarios del Ensanche, formada por los señores Esteva, Piña y Castañer, ha visitado al Sr. Alcalde para manifestarle los deseos que sienten de poder coadyuvar con sus fuerzas á los festejos que trata de organizar el Ayuntamiento para el derribo de la primera piedra de las murallas.

El Sr. Lladó, ha agradecido y aceptado la oferta.

Sabemos que existe la idea de hacer construir una piqueta de plata para la ceremonia de derribar la primera piedra de las murallas.

Esta tarde el Sr. Alcalde inspeccionará el nuevo material que ha de servir para la limpieza pública.

Junta Provincial del Fomento Naval

Se ha nombrado la Junta provincial del Fomento Naval de Baleares, habiendo sido designados para formarla los señores siguientes:

Presidente.—D. Francisco Manuel de los Herreros.

Vice-presidentes.—D. Luis León Garabito, D. Antonio Rosselló y Cazador.

Vocales.—D. Mariano Canals, D. Pedro Granada, D. Sebastián Feliu, D. José Socias y Cradoli, D. Enrique de España, D. Felipe Villalonga Mir, D. Antonio Mestre, D. Juan Aguiló, D. Narciso Sans, D. Miguel Binimelis, D. Pedro de A. Borrás, D. José Luis Aguiló, D. Benito Pons y D. Francisco de P. Masanet.

Tesorero.—D. Mateo E. Lladó.

Secretarios.—D. Bruno Esteva y Don Juan Barceló Marcó.

Así que sea convocada por su presidente dicha junta quedará constituida.

Notas del Carnet

PARA LAS DAMAS

En la actual estación, el tiempo es más caprichoso todavía que la moda; y mientras hay días en que disfrutamos un tiempo magnífico, los suceden en cambio otros fríos y lluviosos, como si el invierno se resistiera á ceder sus derechos.

Por fortuna, la primavera no tardará en venir á alegrar la tierra con sus espléndidas y doradas galas.

He aquí la descripción de algunos trajes para la próxima estación:

Es el primero de tafetán muselina negro con bolero redondeado adornado con biénes picados, y el cuello doblado colocado sobre otro mayor de limón erudo. Las mangas son lisas y terminan con grandes pliegues que cierran el puño. En el bolero vense pequeños nudos con pliegues; los solapas muy adornadas.

Otro modelo muy notable; es de color malva sobre fondo de color celeste, resultando un tono muy simpático. La falda cae por delante formando doble falda, simulando grandes volantes lisos, los cuales están guarnecidos con un cordón de color azul celeste.

El bolero entreabierto, deja ver un chaleco de limón blanco bordado, con un cuello pequeño que descansa sobre un gran cuello de gasa, calado y guarnecido como el volante de la doble falda.

Las mangas son de las denominadas «forma religiosa», con los puños de linón. El cinturón es muy original, cubierto de bordados.

Gozarán de gran boga las telas vaporosas y ligeras. Los linones bordados y recamados se emplearán, así en los trajes sencillos como en los más lujosos, dando á los unos frescura y elegancia, y resaltando en los otros la riqueza de las telas.

La moda de los grandes cuellos, introducida con éxito por muchas damas elegantes, disfruta cada día de mas favor.

Las capas de tafetán negro, adornadas con cuello de linón blanco con encajes, son muy lindas y sientan muy bien.

Se confeccionan magníficas blusas con el linón blanco combinado con guipur de color ocre.

DE VIAJE

En el vapor «Isla de Menorca» han venido don Francisco Bello, D. Antonio Izquierdo, D. Pedro Vilar, D. Antonio Astray, D. José Fábregas y Mr. Lassalle

Entre los pasajeros que se han embarcado esta tarde para Barcelona, á bordo del vapor correo «Bellver» figuraban D. Guillermo Ferragut, D. Eduardo Roca, D. Jaime Coll Granada, D. Jaime Vidal, D. Alfonso Bueno y D. Ramón Ferragut.

También ha salido para Madrid, el diputado á Cortes, nuestro amigo don Mateo Garau.

DE SOCIEDAD

Esta noche en el Centro Militar empezarán los ensayos para el gran concierto que se celebrará en las próximas fiestas de Pascuas.

Estos ensayos se repetirán los martes de las próximas semanas de cuaresma y en ellos tomarán parte distinguidas señoritas de esta capital.

PERSONALES

La Junta Directiva de la compañía de los Ferro-Carriles de Mallorca ha nombrado jefe de la estación de Palma á don Gabriel Santandreu.

Crónicas teatrales

Aroche hubo dos estrenos en el Teatro Principal, *L'amico*, y el *Carnavale de Torino*.

Es indudable que aun con ser en un acto la primera de las citadas obras, despertó mucho más interés que *Il Carnavale*.

Marco Praga, autor de *L'amico*, ha sabido condensar en pocas escenas de escasa duración, todo un drama, capaz de conservar el interés, de tres actos.

Si peca de algo el boceto dramático estrenado anoche es de ser demasiado lacónico. Las pasiones que en la obra palpitan, son reales, arrancadas de ese mundo tan variado, tan atroz, que permite que un amigo íntimo de otro sostenga relaciones ilícitas con la esposa de éste.

Los actores, por su parte, supieron interpretar el drama de Marco Praga, con verdadero ajuste. La señorita Iggus, en el papel de esposa infiel tuvo momentos dramáticos, dignos de aplaudirse.

El actor señor Robert estuvo también muy feliz.

Il carnavale di Torino es una comedia cómica que tiene escenas agradables, aunque su totalidad no despierta mucho interés.

Sainati haciéndose aplaudir toda la noche.

Las Islas

MALLORCA

Felanig.—Las operaciones comerciales de almendrán, están actualmente en esta plaza paralizadas por completo. El precio corriente es de 75 á 76 pesetas los 42 kilos, pero ningún cosechero de los que conservan todavía el producto de la última cosecha quiere deshacerse de ella, porque habiéndose observado que en muchos puntos se desprende del árbol el tierno fruto de una manera tan profusa, que se quedan muchos almendros con solo una quinta parte ó menos de los almendros que se habían retenido,—desastre que se atribuye á las fuertes y continuadas nieblas que se sucedieron la semana última,—vislumbran que, siendo reducidísima la próxima recolección, han de alcanzar alguna mejora los precios el día que quieran reforzarse las existencias en los mercados consumidores.

—Durante el mes de Febrero último ocurrieron en esta ciudad, según resulta del registro de nuestro Juzgado, 28 nacimientos y 15 defunciones.

—Bastante concurrencia acudió el domingo á la plaza de toros para presenciar los trabajos del hombre «Samsón» y de nuestro paisano «Jenaré»; el primero ejecutando portentosos ejercicios de fuerza, y el segundo con los no menos sorprendentes de insensibilidad á la acción del fuego.

—Desde el miércoles, en que sobrevino un cambio brusco de temperatura, hemos tenido fuertes vendavales alternados con pausadas lloviznas, que han paralizado totalmente los trabajos del campo.

En cambio de esta pérdida de jornales obtendrá el labrador el beneficio que puede haber reportado á sus sementeras un riego oportuno.

Sóller.—Se ha instalado en el ex-convento de Franciscanos el personal de reserva destinado á Sóller que es el siguiente:

Batallón Infantería Baleares n.º 3.—

1.ª Reserva—4.ª Compañía:

Capitán: D. Miguel Gomiz Guinard.

Segundo Teniente: D. Julián Nozal Alfonso.

Batallón Infantería Baleares n.º 3—

2.ª Reserva—4.ª Compañía:

Capitán: D. Carlos Martín Coves.

Segundo Teniente: D. Enrique Garrido Triabazos.

Al dar á tan distinguidos militares nuestra afectuosa bienvenida, deseamos que su estancia en este delicioso valle les sea en extremo agradable.

MENORCA

Mahón.—En sustitución del Jefe de la Orquesta de este partido don Juan Maroto Lacuerda que ha obtenido la jubilación, ha sido nombrado el ayudante de la misma nuestro paisano y particular amigo D. José Mercadal Sintes, que ya lleva cuatro años de empleado en aquella.

—Ha salido para Barcelona el Ilmo. señor Dr. D. José Jover, Secretario de Cámara y Gobierno del E. é Ilmo. señor Obispo D. Salvador Castellote.

PALMA

En la Librería Tous se ha recibido un nuevo surtido de hermosas postales extranjeras.

Se ha recibido en la misma librería nueva remesa de la hermosa obra de Chavarrí *El Anillo del Nibelungo*.

Esta tarde debía reunirse la Junta Local de primera enseñanza.

Las esquinas de la calle de la Beata Catalina están convertidos en meaderos públicos.

Sería de desear que los basureros se encargasen de la limpieza de aquella calle que á veces despiden un hedor insostenible.

Hemos recibido el número 2 del *Heraldo del Sport* revista sportiva que se publica en Madrid.

Se ha publicado el número 484 de la revista *La Zapatería Ilustrada*.

Se halla imposibilitado el tránsito de carruajes por la calle de San Bartolomé á causa de abrirse una zanja para la colocación de cañerías para gas.

Hoy, á las nueve, en la casa de Don Juan Saau, un criado que estaba limpiando un caballo, ha tenido la desgracia de que el animal le causara la fractura de un brazo.

Ha sido conducido á su domicilio, que lo tiene en la calle de la Paz, siendo curado por el médico D. Santiago Villalonga.

Ayer tarde en el arrabal de Santa Catalina dos familias promovieron una riña armando fenómeno escandaloso.

Hoy han comparecido los causantes ante el Sr. Solabre, quien los ha amonestado.

Un borracho que en la misma barriada estaba escandalizando, fué conducido á su domicilio por un guardia municipal.

La guardia civil de Lluçmayor ha detenido y puesto á disposición del Juez Municipal de aquella villa á un sujeto que había estropeado varios injertos de almendros en la finca *Bemoch*.

La Comandancia de Marina de Menorca publicará en el *B. O.* las bases bajo las cuales se hará la recluta voluntaria de individuos de color procedentes de Cuba y Puerto Rico.

En Fornalug durante el pasado Febrero ocurrieron 1 nacimiento y 1 defunción.

En la Central Telegrafica se halla detenido un despacho dirigido á D. Celestino Ríña, sin señas.

D. Gabriel Sastre y D. Manuel Lete han presentado al gobierno civil una solicitud de registro de 31 pertenencias de mineral lignito con el título de *Manolita*

quita en el paraje nombrado *Can Seda* del término municipal de Inca.

En la semana próxima se empezará la recaudación de la contribución territorial.

Por la Comandancia de la guardia civil de esta provincia se han de comprar tres caballos con destino á la expresada fuerza.

Para su publicación en el *B. O.*, el alcalde de Andraig remite al Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por aquella corporación durante los meses de Enero y Febrero últimos.

UN BUEN CONSEJO.—Para normalizar las digestiones y quitar el dolor de estómago, tómese el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos», único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Los niños, igual que los ancianos, para combatir la tos pueden usar sin peligro las *Pastillas Moraltó*, ya que están exentas de calmantes narcóticos.

Los que por efecto de sus ocupaciones hayan estado sujetos á humedades, ya en el campo, de las viviendas, ó bien producidos por las condiciones climatológicas del país, y efecto de las mismas se los hayan originado dolores, los curarán con la «Posión y Linimento Grau Inglands», de Barcelona.

Véase cuarta página.

NOVEDADES ENTRAJES PARA CABALLERO
Almacenes Montaner.—Sindicato, 2 á 10

Las pastillas PANERAJ son el remedio más eficaz contra tos. Venta farmacia y droguería.

Crónica religiosa

Boletín para mañana
Santos.—San Gregorio el Magno, papa y doctor.

Cuarenta Horas
Concluyen en San Felipe Neri. A las seis exposición, á las diez misa mayor. Al anochece, rosario, novena de San José, Te Deum y reserva.

Otras funciones
En la Catedral, y demás iglesias de costumbre sermón cuaresmal.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales CEMENTERIO
Día 8.—Juan Martí Rosselló, viudo, 41 años, Socoero 140, tuberculosis; José Alomar Girard, casado, 40 años, San Pedro 63, tuberculosis; Cosme Rigo Vidal, casado, 70 años, Quint 7, insuficiencia.
Día 9.—Ninguno.

Efemérides

11 Marzo de 1754

Nace en Ribera del Fresno (Badajoz) Juan Melendez Valdés, célebre poeta y jurista.

Sus obras fueron premiadas por la Academia española y de la de San Fernando y por el gobierno y titulábase «La felicidad de la vida del Campo», «A las artes», «Las Bodas de Camacho».

CRÉDITO BALEAR

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes no festivos de nueve y media á doce para el pago del dividendo activo acordado por la Junta General de accionistas en sesión de ayer.

Palma 10 de Marzo de 1902.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, José Rubert.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN) Sobre arbitrajes

Madrid 10 á las 16:30.

Se han firmado los tratados en virtud de los cuales se estipula someter á un arbitraje internacional todas cuantas contiendas ó conflictos surjan en adelante, entre España y todos los estados sud-americanos.

Se ha otorgado plenipotencia al Marqués de Prat, para canjear las ratificaciones entre España y Méjico.

Será árbitro el jefe de uno de los estados contratantes, ó bien un tribunal mixto compuesto de españoles y americanos.

En caso de desacuerdo se recurrirá á un Tribunal que residirá permanentemente en La Haya.

Derrota de los ingleses en el Transvaal.

Madrid 10 á las 23.

Telegrafían de Londres que según comunicación oficial de Lord Kitchener, el general boer Delarey derrotó al general inglés Methuen, entre Forebosch y Palmitsknall.

Las bajas de los ingleses fueron de 3 oficiales y 38 soldados muertos y 5 oficiales y 72 soldados heridos.

Quedaron 200 prisioneros en poder de los boers; entre ellos el caudillo Methuen.

Los boers se apoderaron además de cuatro cañones.

Enmiendas.—No hay acuerdo

Madrid 10 á las 23:15.

Se han reunido esta tarde los firmantes de las enmiendas presentadas sobre el proyecto de circulación fiduciaria, exponiéndose los puntos que se conceptúan inadmisibles.

Se ha formulado el dictamen concretando los artículos que en las enmiendas se consideran esenciales.

Se ha nombrado luego una comisión compuesta de los Sres. Villaverde, Navarro Reverter, Maura y Muniesa, encargada de comunicar el resultado.

Después de breve tiempo ha manifestado la comisión que era imposible llegar á un acuerdo.

El Sr. Urzaiz ha visitado al Sr. Sagasta para informarle del resultado.

La derrota de Methuen

Madrid 10 á las 24.

Se ha recibido en Londres un despacho oficial de Lord Kitchener, relativo á la derrota sufrida por el general Methuen.

El despacho dice: «Siento infinito tener que enviar malas noticias.—Methuen iba con 900 hombres mandados por el mayor París, 309 infantes y 4 cañones: debía reunir Glenfell, tenía 1300 hombres montados (siguen dos palabras incoherentes), Ayer atacó Delarey entre Forebosch y Palmitsknall (?): boers atacaron tres lados: llegaron 560 hombres; boers persiguiéronles.—Methuen, París,

cañones, víveres, todo capturado. Ignoro nuestras pérdidas.»

Recaída.—La ley de huelgas

Madrid 10 á las 24.

El Ministro Sr. Gonzalez ha sufrido una recaída. El médico le ha obligado á guardar cama.

Se ha dicho en el Congreso que mañana ó pasado presentará su dictamen la comisión que entiende en el proyecto de ley sobre huelgas.

El total de obligaciones suscritas hoy asciende á 1.125.000 pesetas.

El acta de Ibiza.—Carno de caballo en Barcelona.

Madrid 10 á las 0:39.

Se ha aprobado en el Congreso el acta de Ibiza, quedando desechado por 73 votos contra 31 el voto particular de D. Eugenio Silvela.

En el matadero de Barcelona han comenzado á sacrificarse caballos, para destinar su carne al consumo público.

Sesión del Congreso

Madrid 10 á las 24.

Ha quedado aprobado en el Congreso el proyecto referente á propiedad industrial.

Continuando el Sr. Lerroux su discurso, niega que los anarquistas intervinieran en los sucesos de Barcelona.

Pide datos relativos al proceso de Montjuich, y defiende los ideales anarquistas.

Le contesta el Conde de Romanones, manifestando que es inexacto cuanto se ha dicho contra la benemérita, leyendo al efecto un telegrama del Jefe de Barcelona.

Dice que no deben pedirse leyes para hombres que no saben leer.

El Sr. Alvarez (D. Melquiades) hace consideraciones y llama la atención sobre el peligro que resultará, el día en que las huelgas generales ocurran simultáneamente en varias provincias.

Dice que el partido socialista obrero, más que partidario de la evolución, es revolucionario.

Censura la imprevisión del Gobierno, ataca el colectivismo, y rechaza los procedimientos de fuerza.

Pide una ley de retiros, y el cumplimiento de la que regula el trabajo de mujeres y niños.

Huelgas en Valladolid

Madrid 11 á las 0:50.

Se han declarado en huelga en Valladolid los canteros y marmolistas, por no acceder los patronos á concederles la jornada de nueve horas.

Todas las obras han quedado paralizadas. Se adoptan precauciones.

Dicese que mañana estallará otra huelga de obreros panaderos. No será total, por haber accedido varios patronos á las peticiones de dichos obreros.

La Administración Militar, en espera del sesgo que tome la huelga, está prevenida, y ha adoptado las medidas conducentes para que en la población no falte el pan.

Regocijo irlandés.—Victoria

Madrid 11 á las 1:30.

Comunican de Londres que en la

Cámara de los Comunes la lectura del documento en que se daba cuenta de la derrota de Methuen ha sido acogida con aplausos por los diputados irlandeses, y con gritos y exclamaciones de dolor y vergüenza por los ministeriales.

Un nuevo despacho de Lord Kitchener anuncia que el mayor París logró escapar, llegando á Kraalpan, y refiriendo que la derrota fué debida á que las mulas se espantaron, llevando el desorden á las filas.

Sigue la huelga en Gijón

Madrid 11 á las 9:45.

Por unanimidad se ha acordado, en una reunión de patronos, mantener la plantilla de obreros cargadores.

El Gobernador ha celebrado varias conferencias con patronos y obreros, sin poder llegar á ningún resultado práctico.

Débase el fracaso á la tenacidad con que ambas partes se empeñan en sostener sus pretensiones.

En una reunión celebrada por la sociedad de resistencia, los oradores excitaron á los obreros concurrentes á abandonar el trabajo mientras no desapareza la plantilla.

Dióse cuenta de que otras sociedades obreras de la localidad se hallan dispuestas á secundarles.

Los concurrentes firmaron un documento en que se pide la libre contratación de servicios, pan y trabajo.

También se ha reunido en junta general el Círculo Mercantil de la localidad.

Los obreros han designado una comisión compuesta de cuatro de ellos de plantilla y dos supernumerarios, encargándoles de conferenciar con las autoridades.

La crisis obrera mejora.—Por la paz.

Madrid 11 á las 10:00.

Telegrafían de Cádiz que mejora notablemente la crisis obrera en toda la provincia. Se reanudan las faenas agrícolas, y las guardia civil regresa á sus puestos.

Comunican de París que se anuncian manifestaciones contra los ingleses en Marsella, Lyon y Burdeos. En dichas manifestaciones se pedirá la intervención de Francia, de acuerdo con las demás potencias, para obtener una paz digna del heroísmo de los boers.

Varias opiniones

Madrid 11 á las 10:45.

Con motivo del desacuerdo que existe sobre el proyecto de ley del Sr. Urzaiz referente á circulación fiduciaria, se halla dividida la opinión de los políticos tocante á la conducta que debe observar el Sr. Sagasta.

Dicen unos que si éste quiere conservar sus prestigios de jefe de partido, no le queda otro recurso que dar la batalla en el parlamento; y que si no lo hace, demostrará que es igual que permanezca en la presidencia del Consejo ó le sustituya en ella otra personalidad cualquiera del partido liberal. Otros dicen que el

partido liberal ha quedado dividido y que si el Sr. Sagasta no realiza un acto de energía, quedará prisionero del grupo de primates financieros. Varios creen que en breve se formará un ministerio presidido por el Sr. Montero Rios con elementos de concentración.

Huelga forzosa.—No es exacto

Madrid 11 á las 10:45.

Según noticias de Sevilla, el hundimiento del puente de Guadimar ha ocasionado la paralización de los trabajos en la mina de Aznalcolloz, temiéndose que huelguen 700 obreros.

Es inexacto que ocurrieran casos de triquinosis en Sanlúcar.

Telegrafían de Cartagena que ha atracado al muelle de aquella ciudad el vapor *Cobillo* con fuego á bordo. El buque procede de la Garrucha. El capitán del puerto dirige el salvamento y trabajan en él brigadas de marineros y la bomba del arsenal. Se trata de inundar las bodegas.

Nuevo crucero.—Huelgas en Bilbao.

Madrid 11 á las 10:45.

Dicen de Cádiz que se han verificado con buen éxito las pruebas de velocidad y de marcha del crucero «Extremadura» que en breve será entregado al Gobierno.

El destroyer «Proserpina» ha probado también sus máquinas.

Comunican de Bilbao que los obreros de la mina «Pepita», enclavada en Galidiano se han declarado en huelga, y piden un real de aumento de jornal y libertad absoluta de hospedería.

Algunos huelguistas trataron de ejercer coacción sobre los cargadores del muelle, pero lo evitó la guardia civil.

También se hallan en huelga los obreros constructores de carruajes y piden diez horas de trabajo. La actitud es pacífica.

Efectos de una derrota

Madrid 11 á las 11:30.

En Londres la derrota sufrida por el general Methuen ha causado profunda impresión.

La prensa londonense refleja el descontento general.

Los periódicos irlandeses expresan su contento.

En Belfast (Irlanda) numerosos grupos populares, al tener noticia de haber sido derrotadas las fuerzas inglesas, recorrieron las calles fuerzaando á los boers y á Islanda.

Los boers guardarán al general Methuen en rehenes.

Un despacho de Lord Kitchener de esta madrugada confirma la derrota.

Atribuyela principalmente al pánico que produjo en las tropas la desbandada de las acémilas, y á que los soldados boers vestían trajes y uniformes ingleses procedentes del botín de guerra.

Telegrafo sin hilos

(URGENTE)
Madrid 11 á las 14:30.

S. M. la Reina ha firmado el Real Decreto autorizando la adquisición, sin las formalidades de subasta, de tres bobinas destinadas á practicar el ensayo de telegrafía sin hilos entre Javea é Ibiza.

LAS MISERIAS DE LONDRES — EL NIÑO PERDIDO

= 268 =

—¿Se hirió el niño?
—No.
—Y Juan Colden estará en la sala del molino...
—Sí, es decir, trabajó en ella toda la tarde.
—Eso es precisamente lo que yo quería decir. ¿Seguisteis mis instrucciones?
—Al pie de la letra.
—Sepamos.
—El albañil Juan Colden está alojado en el mismo corredor celular que el niño.
—Está muy bien.
—Yo mismo, en persona, cerré las celdas hace un momento y entregué un puñal á Juan Colden.
—Confío en que no será necesario utilizarlo.
—Y, por último, en vez de cerrar su celda metí mucho ruido de cerrojos, pero dejé la puerta abierta.
—Muy bien.
—Y, en fin, alejé á los dos centinelas del patio, diciendo que llovía y que era completamente inútil estuvieran de guardia, en la puerta de la cárcel nueva, en la que no hay nadie aún.
—¿Y qué vigilante es el encargado del corredor?

= 269 =

Al oír esta pregunta frunció el ceño Bardel.
—Hé ahí que somos poco afortunados.
—¿Cómo?
—Sí, hay en la cárcel un hombre cruel y feroz como pocos, al que los presos pusieron el apodo de Whip.
—¡Ah!
—Y precisamente es el vigilante del cuarto cilindro y hombre que desempeña sus funciones con cruel alegría.
—Pues bien, como el cilindro no funciona, no tiene nada que hacer.
—Estáis equivocado,—contestó Bardel,—porque semejante miserable que se complace viendo los sufrimientos de los presos, se encargó del turno de uno sus compañeros.
—¡Ah!
—Y él es precisamente esta noche el encargado de vigilar el corredor en que está la celda del niño, por lo que creo que Juan Colden tendrá necesidad de usar el puñal.
Tardó el Hombre Gris algún tiempo en responder.
—¿Toma rapé ese hombre?—preguntó al cabo.
—Sí,—respondió Bardel,—casi tanto como yo. Como nos está prohibido fu-

= 272 =

—Venid conmigo,—le dijo el Hombre Gris haciendo que le siguiese hacia el fondo del portal en el que empezaba una escalera de caracol de peldaños húmedos y escurrecidos y con una cuerda en vez de baranda.
—Venid,—repitió,—voy á demostraros el por qué os dije que no necesitábamos para nada la llave de master Pin.

XI
El Hombre Gris, Bardel y el Dandy, que los seguían, subieron á lo alto de la casa, en la cual no se oía el menor ruido y que, por otra parte, parecía hallarse completamente deshabitada.
Al llegar á lo alto de la escalera, el Hombre Gris empujó una puerta que halló á su paso.
La luz de una vela dió entonces de lleno en la cara á Bardel.
Hallóse éste en el dintel de una habitación muy pobre, como suelen ser las de los obreros ingleses, un verdadero camaranchón en el que se veían nada más que los muebles puramente indispensables.
En él había dos mujeres.

= 265 =

Halló medio Juan Colden de acercarse y decirle en voz baja:
—Soy amigo de tu madre.
Dió el niño un grito, mas Juan Colden se hallaba ya lejos y confundido entre los trabajadores.
Volvió el vigilante Whip la cabeza, abandonó su asiento, y cruzó con su látigo las espaldas de Rodolfo.
Este lanzó un segundo grito.
En el mismo momento se volvió y vió á Juan Colden que se ponía un dedo en los labios.
Comprendió de lo que se trataba y no gritó más.
Y como quiera que el cilindro se parase y le tocaba á él el turno, encaramóse Rodolfo y se asió á la barra transversal.

X
Sucedió todo esto el mismo sábado para el que el Hombre Gris citara á Bardel en la taberna de la Justicia de la Reina.
A las siete y media en punto estaba el Hombre Gris en su puesto.
Bardel no se había presentado aún.
Presentóse un hombre antes que el



ANTI-REUMATICO GRAU Y NGLADA

de milagrosa y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, aliviando de momento y curando radicalmente las más de las veces, toda clase de DOLORES REUMATICOS en sus diversas manifestaciones, como se atestiguan por el número de curaciones hechas, lo propio que la más eficaz recomendación de cuantas celebridades médicas han tenido ocasión de ensayarlo.

De venta: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera, 2 y en el Centro Farmacéutico.



Isleña Marítima

Combinación con los acreditados vapores de la importante Sociedad en comandita de Barcelona

A. FOLCH Y C.

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Olenfuegos y Nueva Orleans. Saldrá de Barcelona el día 20 Marzo el acreditado vapor de 1.ª clase

"José Gallart"

Admitiendo carga y pasajeros para los expresados puntos. La carga y pasaje debe embarcarse en Palma el viernes día 18 de Marzo admitiéndose las notas de embarque hasta las 12 de dicho día.

Conocimientos directos.—Despacho: Oficinas de la **Isleña Marítima**.—Palacio, 26.—Palma.



1832-1900

Después de casi tres Cuartos de Siglo

de un éxito jamás alcanzado por otra preparación, los maravillosos remedios la

ZARZAPARRILLA Y PILDORAS DE BRISTOL

siguen produciendo cada día las mismas sorprendentes curaciones que les han valido su universal y bien sentada fama. Y en verdad no existe remedio igual para el tratamiento de LAS ENFERMEDADES DE LA PIEL Y LA SANGRE.

Son infalibles para limpiar la Sangre y los Humores y curan el Reumatismo, las Herpes y todo desarreglo del Hígado, el Estómago y los Intestinos.

BÚSQUE SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" DE

LANMAN & KEMP, New York,

COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD

La salud es el tesoro de la vida

El ANTI-FERMO cura radicalmente los males del Estómago. El ANTI-FERMO, alivia y cura las enfermedades crónicas: Neurostomía, reglas difíciles ó nulas, estreñimientos, malas digestiones, inapetencia, debilidad general, impotencia, etc.

ANTI-FERMO

El ANTI-FERMO es un remedio energético para combatir las enfermedades que emanan de la impureza de la sangre, del sistema nervioso y del Estómago.

Después de haberlo probado todo, no desconfiéis de la curación, pues el ANTI-FERMO será la pazosa de vuestra salud y con él obtendréis robustez, energía y salud completa y evitaréis las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio. De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

Depósito general para España.—Gran y C. Cristina, 9, entresuelo, Barcelona.

Agente general para Mallorca.—J. Oliver Menar, Alcudia.

SOLUCION BENEDICTO

GLIBERO - POCFATO DE CAL CON

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, estomas crónicos, infecciones gripales, enfermedades consecutivas, impotencia, debilidad general, postración nerviosa, neurostomía, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofalismo, etc. Frasco 250 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedito, San Bernardo, 4, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

EL JABÓN DE BREA

es el jabón de los niños y de los enfermos, por reunir cual ningún otro las más altas cualidades antisépticas, balsámicas y desinfectantes.

EL JABÓN DE BREA debe usarse en el tocador, en el baño y para afeitarse.

EL JABÓN DE BREA preserva y cura todas las enfermedades de la piel.

EL JABÓN DE BREA puro y legítimo se distingue por la marca registrada LA GIRALDA estampada en las etiquetas.

EL JABÓN DE BREA se vende a una peseta la pastilla en las principales farmacias, perfumerías y droguerías de España.

De venta: droguería de **JOSE JUAN**

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las BLEMORRAGIAS (Purgaciones) GEMORREAS y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 AÑOS DE ÉXITO CRECIENTE

Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á 2 pesetas en las farmacias.—Palma: Farmacia Valenzuela P. Cuartera, 2.

Zapatería de Garriga

Riera 10, (acera del Teatro)

Calzado á medida para señoras, caballero y niño.—Especialidad en calzado para pies defectuosos.—Calzado para criaturas.

PRECIOS ECONÓMICOS

Riera 10, (ACERA DEL TEATRO).

HERPES

¡CÚRASE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer al picor que tanto molestia devolviendo á la piel su normal estado.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escudillas de la nariz, etc.

Deposito general Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Manra.

CATARROS, Bronquitis crónica— y toses pertinaces

Se curan con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de París.

CUATRO REALES FRASCO

Deposito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Manra—Palma

Negocio. Con pequeño capital se desea trabajar en comercio ó industria. Informes: Fábrica, 92 Sta. Catalina.

Motor. Se desea vender uno de sistema acreditado; desarrolla una fuerza de dos á tres caballos. Para informes: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia.

VENTA

A voluntad de su dueño se vende una finca recién construida, consistente con botiga y piso, reuniendo las comodidades apetecibles. Tienen agua de fuente y de pozo, está situada calle de Despuig, esquina á la de Cervantes.—(Arrabal de Santa Catalina).

Para informes y demás en la misma botiga.

Lecciones de Inglés y Francés

El Profesor Paulkes, natural de Londres y residente en Francia diez años tiene abierta su clase de Inglés, en la Calle de Fideos, n.º 5, p.º 4.º, los lunes, miércoles y viernes de cada semana, de las once á las doce de la mañana, y la clase de Francés todos los martes, jueves y sábados á la misma hora. La gramática de asignatura para la clase de Inglés es el Ollendorff, para la de Francés es el Bernes de las Casas. El precio de la clase es:

Un duro mensual

El mismo profesor da también lecciones particulares de Inglés y Francés, en casa y á domicilio. Para oírlo con dirigirse personalmente de las 4 á las 5 de la tarde, calle de Fideos, n.º 5, piso 4.º, ó por escrito á don Antonio Arias, á las mismas señas.

SANTALOL SOL

MEJOR MEDICAMENTO MUCOSISMO MAS ACTIVO QUE EL SANDAL

Presente «RENUNCIADO» en la Exposición Universal de París de 1900.

Hasta hace poco se sabía tan sólo que las propiedades medicinales de la esencia del sándalo estaban en relación con la procedencia del leño de que se extrae; pero ahora se ha comprobado plenamente que la esencia del sándalo es más activa cuanto mayor sea la cantidad que contiene de SANTALOL. Este producto resulta ser el remedio específico para curar con prontitud la BLEMORRAGIA catarral vesical, cistitis aguda, albúmina en los orines y en general todas las enfermedades especiales de las vías urinarias. El SANTALOL SOL se emplea en las mismas formas y dosis que el sándalo. El SANTALOL SOL se vende en todas las farmacias. Pídanse prospectos.

Depósito: Farmacia Sol, Gortas, 226 (frente á la Universidad), Barcelona.

Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales farmacias

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todas las afecciones en que se debe usar la *hidroterapia sulfurosa*, aplicando con ventaja el uso de cada clase de aguas y de baños sulfurosos.

Son de seguro resultado: En los herpes, así externos como internos; en las ellagias, granos, diceras, manchas, etc.; en las «anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.» en las «artritis» y «reumatis» y finalmente en todas las afecciones en que se usa el agua de las manantiales sulfurosas las Gotas Madres Sulfurosas, obran con gran ventaja, celeridad, rápidos resultados.

Véndase: precio del frasco y pesetas.—Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Doctor Jimeno

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Doctor Jimeno.

Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla. EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se usa agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el éter potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertrofiadas ó atroficas, de forma seca, granitosa, glandular, osémica de los fundadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y coqueles, laringe, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación de reposo y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Precio 1.50 pesetas.—En Palma, D. Juan Valenzuela, depositario.

jefe de los vigilantes y el que lo hizo fué el bueno del Dandy.

Dirigió una rápida mirada á su alrededor y vió al Hombre Gris que estaba bebiendo con mucha tranquilidad un vaso de grog.

En aquellos momentos se encontraba completamente desierta la taberna.

Antes de ahora lo hemos dicho: la parroquia de la Justicia de la Reina se componía únicamente de los empleados de la cárcel, y parientes de presos.

A las siete de la tarde, y sobre todo en invierno ya de noche, no salía ningún carcelero y hacía mucho tiempo, aun hasta en los viernes, día de visita, que los que iban á visitar á los presos, se habían marchado.

Las únicas personas que podían salir de la cárcel á aquellas horas é ir á beber un jarro de cerveza á casa del antiguo carcelero, eran mister Pin, portero de rastrillo, y Bardel el que, en calidad de jefe del personal subalterno, gozaba de ciertos privilegios.

El Dandy se acercó sin vacilar al Hombre Gris.

Este le dirigió una mirada interrogadora.

—Todo está dispuesto,—dijo el Dandy.

—¿Y le preguntaré si quiere tomar rapé?

—Eso mismo.

—Ahora lo comprendo: ese tabaco tiene un narcótico,—dijo Bardel.

—Sí,—respondió el Hombre Gris.—

¿Queréis saber ahora de qué manera saldrá de la cárcel Juan Colden y el niño?

—Confieso que no acierto á explicarlo.

—¿No? Pues bien, marchaos el primero.

—Así lo haré y después?

—Esperadme en la esquina de la calle. Dentro de diez minutos me reuniré con vos.

Hizo Bardel lo que le decían.

El Hombre Gris se detuvo aún un momento hablando con el Dandy, y luego salieron ambos de la Justicia de la Reina.

Hacia una noche muy oscura; la niebla era muy espesa y las luces de gas parecían, por lo opacas, brasas de carbón medio cubiertas de ceniza.

Bardel estaba aguardando medio oculto en un portal.

Levantó la cabeza, vió una casa muy alta que tenía cuatro pisos, y desde la que debía dominarse el patio de la nueva cárcel.

mar dentro de la cárcel, nos indemnizamos tomando rapé.

Y, esto diciendo, sacó Bardel del bolsillo una cajita de corteza de árbol de esas llamadas de cola de ratón, sin duda por la correita de cuero que sale de la tapa, y que sirve para tirar de ésta.

El Hombre Gris buscó algo en los bolsillos de su hopalanda y sacó una, poco más ó menos, muy parecida, con la única diferencia de que ésta tenía dos divisiones.

—Hé aquí,—dijo,—una cosa que es mucho mejor que el puñal que entregasteis á Colden.

—¿Cómo es eso?—preguntó Bardel.

—¿A qué hora haceis vuestra ronda?

—Entre nueve y diez.

—Pues esta noche la haréis á las nueve en punto.

—Conformes.

—Tomad esta tabaquera, y fijaos bien que tiene dos fondos, y que, por tanto, se abre por los dos lados.

—Ya lo veo.

—Una de las correitas tiene un nudo ¿lo veis?

—Sí.

—Pues esta es la parte de la tabaquera que abriéis al pasar por delante de Whip.

—¿Todo?

—Absolutamente todo. La cuerda de nudos está arriba, y el carruaje esperará á la puerta de la casa.

—¿En dónde está Juana?

—En esa casa.

—¿Y Susana?

—Haciéndola compañía.

—¿A qué hora vendrá el coche?

—A las nueve en punto volverá la esquina de la calle. Craven es el encargado de guiarlo...

—Está bien,—contestó el Hombre Gris.

Y fijó la mirada en la puerta que se abría en el mismo momento.

El que entró fué Bardel.

Este saludó sencillamente al Hombre Gris como á un simple conocido.

—¡Eh! Señor Bardel! ¿Queréis venir á tomar un vaso de ginebra?

—Primeramente un grog, si no os sabe mal.

Y sin ninguna afectación, fuese á sentar Bardel á la misma mesa que ocupaba el Hombre Gris.

Este empezó á hablar empleando el dialecto irlandés.

—¿Qué fué lo que pasó?—preguntó.

—Que la pared se derrumbó,—contestó Bardel con el mismo dialecto.